

ゆりかごから墓場まで 3

生活・労働の主人公として生きる （乳幼児期に根つこの力が育まれて）



生活介護・就労継続支援B型すばる
むぎのめケアステーション 里中正也

津留見純子

「おはよう」と勢いよくパン工房のドアを開け、元気にあいさつする勇平くん。「すばる」での仕事は食品加工班の鉄板洗い。身長140センチと小柄な勇平くんが1枚2キロほどもある鉄板を40枚近く洗いります。

■早期療育第一世代の 勇平くん

1985年12月生まれの丸田勇平くんは生後間もなくダウン症と診断され、生後6ヶ月のときから、当時無認可だった鹿児島子ども療育センターに通いはじめます。「これからどんな風に育つていくのか見通しがもてないなか、子育てへの不安に心が揺れ動いていた」という母親は、マンツーマ

ンの療育を通してわが子への向き合い方を学んでいきます。同時に母親の不安や焦りを受けとめ、「丈夫だよ」「一緒に育てていきましょう」と寄り添い、励ましてくれる療育者の存在が、安心の子育てへの一歩を踏み出すうえで大きな支えとなっていましたということです。勇平くんは鹿児島で早期療育を受けることができた第一世代といえます。

1980年代、鹿児島では障害児療育の場自体がきわめて少なく、ましてや0歳からの早期療育のとりくみはほとんどない状況でした。そうしたなか、「0歳からの療育の場を!」とのねがいのもと、鹿児島子ども療育センター（1986年開所）の実践と運動

同一法人内に乳幼児期から青年・成年期、さらには高齢期まで全ライフステージにわたる、発達・生活・労働・余暇などの支援を展開する条件がつくられていきました。

同一法人内に乳幼児期から青

年・成年期、さらには高齢期まで全ライフステージにわたる、発達・生活・労働・余暇などの支援を展開する条件がつくられていきました。

■すばるの紹介

成長した勇平くんは2006年、法人内に新規開設した「すばる」に入所し、今年で11年目を迎えました。



▶無認可の鹿児島子ども療育センターの親子教室で小麦粉を使っての感触あそびを全身で楽しむ0歳時期の勇平くん。

えます。すばるは生活介護20名、就労継続支援B型10名、計30名定員の事業所で、現在32名の知的障害のあるなかま（内10名が身体・精神の重複障害）が通い、そのうち13名のなかまは法人内のグループホームと福祉ホームで暮らしています。勇平くんは自宅から送迎車で通所していますが、天気の良い日は公共交通を利用して帰宅します。

すばるには、パンを製造・販売したボット（鉢）づくりや資源回

取をする「リサイクル班」、手芸などの「創作班」、草木染などの「アート班」の4つの作業班があります。班の所属は、なかま本人の希望や持ち味などを踏まえつつ、スタッフとなかまが一緒に探りながら決めています。班の人数は6～10人です。

■ぼくの仕事は鉄板洗い！

勇平くんは食品加工班に所属しています。パンの成形はスタッフで行っていますが、パンを製造する「一次発酵後の丸め作業」「たまごぬりなどの仕上げ作業」「鉄板洗い」などの作業工程はなかなかたちが担っています。

勇平くんはスタッフと一緒にいろんな工程を経験するうちに、あ

る日、洗い場に積み重ねられていました。「自分にもできる」という手ごたえを得たのでしょうか、この日を境に鉄板洗いに専念するようになりました。洗うことにたくさん積み重なった鉄板が減っていくという視覚的な達成感も持続する力につながったようです。「勇平くん鉄板、お願い」というなかなかの声かけは、やる気を大に高めていました。こうして鉄板洗いは勇平くんの役割となりました。しばらくすると勇平くんが洗った鉄板をオーブンの予熱で乾か

ます。その後、「赤ちゃんからお年寄りまで誰もが安心して暮らせる丈夫だよ」「一緒に育てていきましょう」と寄り添い、励ましてくれる療育者の存在が、安心の子育てへの一歩を踏み出すうえで大きな支えとなっていましたということです。勇平くんは鹿児島で早期療育を受けることができた第一世代といえます。

■「いい仕事をした」という「仕事観」を大事にしたい



麦の芽では、「さてひと仕事をするか」「今日はいい仕事をした」という身近で素朴な言葉のなかに込められた「仕事」への思いを大事にしています。その「仕事観」には、「自分自身の存在感・生き方・人生が重なりあつた自分づくりの『個性労働』的」なニュアン

スがあります。勇平くんは鉄板洗いをやり終えたとき、「終わつたよ！」となかまに向かって伝えました。それはやり遂げたという達成感のこもつた言葉です。勇平くんはまさに「いい仕事をした」といふうになっていました。いか注意深く確かめながら洗えるようにになっていました。

勇平くんの仕事ぶりにまわりのなかまも彼への信頼を強めています。鉄板洗いは誰にもとつてかわることのできない自分の仕事だ

う実感のもてる労働生活を送っているといえないのでしょうか。

同時に「働きがい・生きがい・誇り」のもてる労働とはなにかを、私たちスタッフはなかなかたちによって絶えず問い合わせを求めることがあります。勇平くんはパン持ってきたよ」と大きな声で声をかける勇平くん、「ありがとうございます」と職員。大好きな職員に試行錯誤するなかで、彼の大好きな職員のいる事業所にパンを届けて絶えず問い合わせを求めることがあります。勇平くんはパンの販売活動には消極的でした。パン持ってきたよ」と大きな声で声をかける勇平くん、「ありがとうございます」と職員。大好きな職員に喜んでもらえてうれしそうです。

こうして販売への苦手意識が少しずつ変化していきました。販売するということだけではなく、他者と喜びを共有することでもあります。すばるは生活介護20名、就労継続支援B型10名、計30名定員の事業所で、現在32名の知的障害のあるなかま（内10名が身体・精神の重複障害）が通い、そのうち13名のなかまは法人内のグループホームと福祉ホームで暮らしています。勇平くんは自宅から送迎車で通所していますが、天気の良い日は公共交通を利用して帰宅します。